

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM 2713

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.

anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 11 de Mayo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañías.

LOS desconcertados

Nada desconcierta tanto como la ambición infundada; la del que no conociéndose á sí mismo se cree con capacidad y méritos, cuando ha sido la casualidad la que le ha favorecido; ó la del que todo lo convierte en substancia y cree que no debe ser hombre político más que para estar mamando de la úbre del presupuesto.

Da pena verdaderamente contemplar la danza de vientre de estos días de personas y personillas que han conseguido, á fuerza de tiempo, de perseverancia, de pocos servicios y muchas bajezas y humillaciones acaso, hacerse un lado en agrupaciones políticas, peregrinar alocados de un punto á otro, viendo donde buscan una misera tajada, sin fe en ideas, ni cariños en hombres, rompiendo con egoísmo brutal y miserable la comunicación de pensamiento en que se ha vivido, los lazos de amistad que se han creado y buscando, como mendigos, menos, mucho menos de lo que podrían llegar á conseguir por propios derechos.

No pueden demandar en la casa ajena ni la consideración ni los honores que tenían; son generalmente, y como se ha visto muy recientemente, recibidos de un modo frío y descortés, hasta advirtiéndoles que van equivocados y tendrán que contentarse, en el caso más feliz, con las migajas que caigan de la mesa.

En perturbaciones políticas como la de la presente época de nuestra nación, es cuando se ponen de relieve esta clase de hombres políticos, cuando se ve á los desconcertados en constante peregrinación, cuando se contempla, en fin, á los pobres de espíritu que, no dando oídos más que á la voz de sus ambiciones y codicias, se refugian donde creen que han de tener más provecho y donde, sin embargo, no van más que á lamentarse de lo que han perdido y á proseguir una nueva y afanosa tarea por alcanzar la consideración que en otra parte tenían ya conquistada.

Los que tienen serenidad saben esperar, saben lo que quieren y á donde van, encuentran al cabo el término de sus anhelos. Preciso es considerar con calma la situación política para no sufrir equivocaciones tan lamentables por lo que después tardan en repararse. Ninguna de las agrupaciones políticas que hoy turnan en el disfrute del poder tiene fuerzas ni virtualidad para el desempeño de tal misión. Se vió á la del Sr. Silveira que solo pudo entrar en el poder con el auxilio de Polavieja, que le dió además parte de su programa, y cómo al fracasar este programa y ese personaje cayó del poder, porque no obtuvo el apoyo del duque de Tetuán, con tanta ansiedad solicitado. Se ha visto después que al partido fusionista le ha sucedido lo mismo; que tuvo que hacer la crisis última porque no podía seguir gobernando, y que ha tenido que pedir auxilio al Sr. Canalejas, no solo el personal, sino el de su programa.

Con la enfermedad de Sagasta, con su inutilización cada día más patente por causa de salud y otras para gobernar y con la lucha también cada vez más viva de Moret y Canalejas, ha de hacerse muy pronto imposible la continuación de este gabinete, y conviene preguntarnos: ¿Está Silveira capacitado para gobernar? ¿Entregará el rey el poder á un hombre y á una agrupación con los cuales han de tomar nuevo vigor y mayor incremento las cuestiones religiosa, social y regionalista.

Si la agrupación silvelista tuvo que abandonar el gobierno por falta de elementos que estuvieran en contacto con la opinión y por su significación reaccionaria, y en nada ha cambiado, ¿no es de creer que continúa la incapacidad, puesto que siguen las causas?

No tiene, pues, razón deser esa danza de desconcertados. Solo porque lo están, porque han perdido la serenidad, es por lo que están asomando la oreja ante el país, poniendo de relieve sus concupiscencias y poniéndose en ridículo.

No tiene, pues, razón deser esa danza de desconcertados.

Solo porque lo están, porque han perdido la serenidad, es por lo que están asomando la oreja ante el país, poniendo de relieve sus concupiscencias y poniéndose en ridículo.

Temblores de tierra Y erupciones volcánicas

Con los temblores de tierra que se han sentido estos días en algunas regiones de España y Francia ha coincidido la erupción del volcán de Monte Pelado, en la Martinica, que desde el año 51 no había dado muestras de actividad.

Es verosímil, por lo tanto, que la erupción actual se relacione con las sacudidas terrestres que aquí se han

sentido. Un volcán es, en efecto, algo así como un aparato natural por el cual la superficie de la costra terrestre se pone, de una manera temporal ó permanente, en comunicación con las materias en fusión del interior del globo.

En la superficie de la tierra, las grandes zonas hundidas son generalmente volcánicas, y la actividad eruptiva alcanza su maximum en los puntos donde se encuentran las líneas de depresión. Los volcanes de Méjico y de las Antillas están situados precisamente en la intersección de la cadena americana y de la del Mediterráneo.

La causa esencial de la erupción volcánica es la ascensión por las grietas de la corteza terrestre de las materias en fusión cubiertas por esta corteza. Hay varias hipótesis respecto de la intermitencia de esta ascensión, que no es permanente ni está sujeta á periodos regulares.

La hipótesis marítima se funda en la penetración de las aguas del mar por alguna abertura hasta las materias en fusión. De aquí resultaría, por consiguiente, la producción de una cantidad enorme de vapor de agua, cuya presión arrojaría fuera los barros y los gases por el cráter del volcán, como podrían salir por una chimenea.

La hipótesis mecánica y termodinámica de sir Robert Mallet consiste en suponer que el globo terrestre se compone de un núcleo, sea cualquiera su constitución, el cual se contrae sin cesar al enfriarse. El roce que se produce por esta contracción desprendería un calor enorme sobre ciertos puntos, y en estos sitios, la corteza sólida, derretida en parte, sería arrojada fuera por las grietas ó aberturas del suelo.

Podrá dudarse de que los temblores de tierra aquí sentidos tengan relación directa con la erupción del volcán del Monte Pelado; pero la circunstancia de haber coincidido la producción de ambos fenómenos, merece ser estudiada.

La princesa Beatriz de Borbón

Conocen nuestros lectores el intento de suicidio, felizmente frustrado, de la princesa Beatriz, hija de

D. Carlos de Borbón, duque de Madrid.

Un periódico italiano refiere el suceso en los siguientes términos, que traducimos textualmente:

«Hasta hora avanzada de la noche, dice, no se tuvo noticia de un suceso emocionante ocurrido ayer mañana.

Hacia las once, cerca del puente Sixto, una anciana que estaba tomando el sol, no lejos de aquel punto, observó que una señora elegantemente ataviada descendía la escalinata adosada al muro, y al llegar al último peldaño, miró á todos los lados con aire receloso, hizo sobre su frente y pecho la señal de la cruz y se arrojó al río, allí, donde por el remolino que forma el agua al chocar con los pilares del puente, está siempre agitada la corriente.

La anciana dió un grito de demanda de socorro; pero en aquellos momentos aquel sitio estaba desierto y en el río no se veía ninguna barca que pudiese prestar el menor auxilio.

En la orilla opuesta se encontraba un hombre que acudió al socorro de la suicida; pero antes que pudiese llegar hasta ella, traído por los gritos de la anciana, se presentó un joven guardia municipal llamado Cavo Bracalí.

Este descendió rápidamente la escalinata, consiguiendo coger una mano que aquélla sacaba fuera del agua al ser arrastrada por la corriente.

Con ayuda de dos ó tres hombres que allí acudieron, el joven Bracalí arrastró á la suicida hasta la escalinata, sacándola del agua aún con vida.

Sus mejillas presentaban una palidez mortal, estaba convulsa; abrió los ojos y, viéndose rodeada de personas desconocidas, se cubrió el rostro con las manos, sollozando amargamente. Bracalí y los hombres que le habían ayudado á salvar á la señora la llevaron al puente con la esperanza de que pasara por allí algún carruaje, cuya presencia no se hizo esperar.

Colocada en el primer coche que allí se presentó, el guardia dió orden al cochero de que la condujera al hospital de San Spirito.

Tremula por la emoción y tiritando de frío por el remojón, la señora, al oír hablar del hospital, protestó enérgicamente; pero el guardia insistió en cumplimiento de su deber.

—¡No, no! decía la señora durante el trayecto. No me lleveis al hospital; conducidme á mi casa, que está en el corso Vittorio.

Nada contestó el guardia mientras el coche seguía su camino.

La señora suplicó, sin cesar de llorar, que la dejasen ir sola á su casa; pero todas sus súplicas fueron en vano.

Diez y ocho minutos tardó el coche en recorrer el trayecto del puente Sixto al hospital, en cuyas puertas se hallaban un centenar de estudiantes de Medicina que salían de sus aulas.

Aquí se desarrolló otra escena verdaderamente angustiosa para la ilustrada dama. Ni las súplicas ni amenazas de Bracalí conseguían persuadir á la señora para que bajase del coche.

—¡Quiero ir á mi casa! ¡Quiero besar á mis hijas! exclamaba derramando abundantes lágrimas.

Ni por esas. Dos guardias cogieron la de los brazos, obligándola á bajar del coche, y, con ayuda de dos enfermeros, llevaronla á la sala llamada del «Punto socorro», colocándola en la mesa de operaciones.

A la vista de tan hermosa y elegante dama, los estudiantes penetraron alegremente en la sala, preguntándose quién podía ser y elogiando en alta voz la juventud, la belleza, el lujo y el aire de distinción que revelaba la desconocida, no obstante la emoción y la agitación nerviosa de que se hallaba poseída. Fijándose en los detalles, observaron que representaba 28 años de edad, de cabellos rubios, ojos azules, de mirada dulce y suave, de talle esbelto y expresión de dignidad en su persona. Aunque sus ropas presentaban algún desorden, por efecto del baño al sumergirse en el Tiber, vióse que llevaba un magnífico vestido de seda turquí, sombrero de paja ricamente adornado, en las orejas dos gruesos solitarios, hermosas pulseras en las muñecas y sortijas de gran valor que ostentaban sus dedos.

El doctor Bianchini, que fué el primero de los sanitarios que acudió en auxilio de la joven dama, intentó desnudarla para darse cuenta de su estado, á lo cual se opuso resueltamente la desconocida, protestando con gran energía y resistiéndose á que nadie la tocase. Afirmó que se encontraba bien y que no tenía necesidad de asistencia facultativa.

Acudieron otros médicos y entre ellos el Sr. Angelini, quien rogó á los estudiantes que saliesen de la sala. Así lo hicieron éstos, mas como la incógnita continuara resistiéndose á la pretensión de los médicos, éstos, á fin de declinar su responsabilidad, hicieron llamar al comisario, quien no tardó en presentarse.

Tras un largo interrogatorio, dicho funcionario consiguió que la señora revelase su nombre, declarando que era la princesa Beatriz Máximo.

—¡La princesa Máximo! exclamó sorprendido el comisario. ¿Y cómo os encontráis en tal estado?

—Soy víctima de un arrebato de celos. Tuve esta mañana una cuestión con mi marido, á quien amo tal vez con exceso. Dije que iba á oír misa y fui al Tiber decidida á matarme. Creí que nadie me vería y no esperaba ser sorprendida en el momento de arrojarme al agua.

—Fue una fortuna el poder salvaros, señora.

El comisario avisó entonces por teléfono á la familia Máximo, dando cuenta de lo ocurrido.

Se le administró un cordial, tratándola con la deferencia y delicadeza debidas, haciéndola recobrar un tanto la tranquilidad de espíritu.

Poco después era conducida en un coche, acompañada del comisario y de otra persona de su familia, siendo reintegrada en su palacio.

Sabido es que la princesa Beatriz, hija de D. Carlos, nació en Pau el 21 de Marzo de 1874, y el año 1897 contrajo matrimonio en Venecia con Fabrizio Máximo, príncipe de Roviano, hijo de D. Camilo.

Hasta aquí el periódico italiano, á cuyo relato, que dejamos transcrito, añadiremos dos palabras para explicar la causa de los celos que indujeron á D.^a Beatriz al extremo de intentar contra su vida.

Cuéntase que el príncipe Máximo tuvo relaciones amorosas con una joven romana, con la cual intentó contraer matrimonio, oponiéndose tenazmente su familia á la realización de un enlace desigual y de todo punto inadmisibles, dada la alcurnia de la casa Roviano.

Entonces se trató del casamiento del príncipe con D.^a Beatriz de Borbón. Se efectuó la boda, pero Máximo siguió amando á la otra joven, cuyas relaciones continúan como si permaneciese aún soltero.

Enterada D.^a Beatriz de la infidelidad de su marido, teniendo pruebas irrecusables de ello, y convencida de que la paz conyugal no puede existir entre ambos esposos, resolvió dejarle el campo libre quitándose la vida.

Tal fué la causa de su intento de suicidio.

A VUELA PLUMA

Empezamos hoy nuestra diaria labor verdaderamente apenados.

Nuestro siempre querido y discretísimo colega el *Diario de Tortosa*, al que tantas pruebas de consideración y afecto nos complacemos en repetirle, contesta á nuestro afectuoso cariño con la mayor ingratitud y, con una indiferencia glacial, tiene la crueldad de decir en su último número que *no nos hace caso*.

Respetamos los inescrutables designios del Altísimo que nos envía ese nuevo y terrible castigo, para nosotros el más cruel; pero, como aquellos amantes desdeñados que pierden su salud y su vida cantando sus congojas á la ingrata, así nosotros continuamos repitiendo al *Diario de Tortosa* cuánto es nuestro cariño y cuánta nuestra admiración por ese talento que Dios le ha dado, por esa maestría inimitable en el manejo del idioma, por esas brillantísimas condiciones que han abierto nuevos horizontes al periodismo local.

¡Vamos... señor elefante de la prensa!... ¡Por compasión... por caridad siquiera...! ¡No nos desprecie V.!

Grave y triste cosa es para un concejal el verse apaleado; pero cuando tras la paliza viene la consideración política y personal de los amigos que le producen un pingüe negocio, puede consolarse pensando que *los duelos con pan son menos*; ó bien si, después del vapuleo, puede sa-

tisfacersu vanidad personal exclamando en la sesión:—*Aquí solo se hace lo que á mi me da la gana*; aunque es un consuelo tonto, tonto hay que lo acepta como la mejor y más eficaz árnic para las palizas; pero cuando tras las palizas y las amenazas y los disgustos viene el abandono y la indiferencia del jefe y la burla y chacota de los compañeros que antes le respetaban y aplaudían, y, como cabeza de turco donde pueda desahogar las iras el adversario, se le deja en medio del arroyo, entonces...

Entonces ha hecho muy bien en presentar la renuncia del cargo de concejal D. Ricardo Domingo y Ramirez.

La prensa de Méjico trae la noticia de la muerte del Rvdo. Padre Luis España, de la Compañía de Jesús, respetable jesuita que durante su permanencia en Colombia se captó el aprecio de todo el pueblo.

Ahora hacia cosa de dos años que servía de capellán del ejército en los Departamentos de Tolima y Gundiamarca. Ultimamente salió de Jocaima con las fuerzas al mando del general D. Pedro León Moreno, y en el combate empeñado cerca de Ensagusa murió instantáneamente de un balazo en el pecho, á tiempo que confesaba á un herido moribundo en el mismo campo de batalla.

El P. España era un sábio, modesto, abnegado y lleno de eminentes virtudes. Fué elocuente orador sagrado y hábil periodista.

R. I. P.

Según por ahí se cuenta, en la sesión próxima del Ayuntamiento habrá toros. D. Ricardo Domingo quiere despedirse de sus colegas dando un espectáculo monumental.

Aunque no falta quien cree que, de aquí á allá, habrá tomando algún atemperante y, calmada la efervescencia de sus humores, dejará el escándalo para otra ocasión y retirará la renuncia de su cargo, poniéndose otra vez en evidencia y en ridículo.

De todos modos, si nó en esta sesión, en otra, el espectáculo vendrá, porque los concejales fusionistas se han dividido en dos grupos: *vividores é independientes*, y éstos se proponen en lo sucesivo prescindir de ciertas imposiciones y tutelas y tirar por la calle de enmedio para parar los pies á los primeros y cortar de una vez ciertos abusos que desdican de la seriedad y moralidad de los concejales.

Los *independientes* que sigan este camino, tengan la seguridad de que por él, no solo cumplirán con su deber, sino que merecerán las simpatías y el aplauso del vecindario.

Ayer, en la calle de Pescadores, hubo un escándalo sin nombre, ni precedente, ni explicación en otra situación político-municipal que no fuera la que sufrimos en Tortosa. A las diez de la mañana descubriése una cloaca, y con un pozal fueron llenándose una cuba de materias fecales.

El vecindario protestó á gritos contra tamaña imprudencia, pero los dependientes del municipio se encogieron de hombros y siguieron su tarea.

Esta mañana ha debido te- ner lugar en la capilla del Sagrario la Primera Comunión de los niños y niñas de las tres Parroquias agregadas á la Santa Iglesia Catedral.

Ha causado en esta ciudad penosísima impresión la noticia de la triste desgracia ocurrida en la estación de Alcalá á D. Eliseo Mateu Bovias, que era viajante de la casa de licores de Morel y Farreras, de Barcelona, y que estuvo hace pocos días en esta ciudad, donde era muy conocido y estimado, hospedándose en la Fonda Barcelonesa y saliendo al mediodía del 5 en el tren correo mixto.

Según telegrama recibido en esta ciudad, en el concurso de palomas mensajeras del *Buen Retiro*, en la suelta desde Alcázar de San Juan que tuvo lugar el día 9 del actual, dos palomas enviadas por la Sociedad Colombófila de Tortosa, propiedad de D. Juan Mayor, obtuvieron los premios tercero y cuarto.

Nuestra sincera enhorabuena á la Colombófila y al Sr. Mayor por su triunfo.

La Alcaldía ha multado á 16 vecinos por haber depositado basura en la vía pública.

Esto ha ocurrido en Tarragona; aquí, gracias á la apatía de nuestra autoridad local, las calles, aun las más céntricas, están convertidas en estercoleros.

Otro Prelado joven. En breve será preconizado para la Silla de Urgel, para la que ya ha hecho el Gobierno la debida presentación al Sumo Pontífice, el Ilmo. Sr. Laguarda y Fenollera, Obispo *in partibus* de Titópolis y Auxiliar del Emmo. Cardenal Sancha.

El nuevo Prelado de Urgel ha cumplido hace poco treinta y cuatro años.

Con aquel alto beneficio consistorial, el Sr. Laguarda adquiere la preeminencia de Príncipe Soberano de los valles de Andorra.

En la casa de Alemany, de la calle de Mercaderes, donde antiguamente estuvo instalado el «Círculo de Artesanos», ha establecido un café el inteligente industrial D. Clemente Alcoverro, que tan prácticos es en este ramo.

La bondad del servicio y las simpatías de dicho señor han de hacer que dicho establecimiento se vea muy concurrido.

El propietario del «Agua potable» que tiene sus algibes en Remolinos posee un perro que es una verdadera alhaja. Ayer mordió á un niño de unos nueve años, produciéndole una terrible herida en un brazo que le curó el médico forense. Al mismo niño le mordió hace algún tiempo en la espalda, y no pasa ni por aquel contorno que no lleve un recuerdo de sus caricias.

¿Puede saberse para cuándo y para quién guardan los municipales la estrigina?

La esposa de nuestro estimado amigo D. Benito de Gracia, cabo de la Guardia civil de esta comandancia, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño. Felicitamos á los padres y deseamos al nuevo vástago muchas prosperidades.

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Ayer llegó a esta ciudad el distinguido comandante del regimiento de Almansa D. Jesús Cánovas, que tantas simpatías y amistades dejó en Tortosa, donde estuvo algún tiempo de guarnición.

El frío y el viento de estos días han perjudicado en gran manera á nuestros campos, agostando las hortalizas y arrancando la fruta de los árboles. También los algarrobos han sufrido daños de consideración, viéndose en el suelo mucha garro-fina.

Se anuncia para la tarde de hoy una gran fiesta literaria en el Colegio de San José, consagrada á un fin altamente benéfico para la Iglesia y para nuestra ciudad.

Ha sido dado de alta y libre para el tráfico y consumo el ganado lanar propiedad de Juan Bonet, vecino de esta ciudad.

Según nos comunican de Barcelona, dentro de pocos días llegará á esta ciudad, de paso para Valencia, el eminente operador del pensamiento Sr. Conde de Terley, acompañado de la telepática Sra. Blanca Bonetti, que tantos apianzos ha sabido conquistar esta última temporada en el gran *Palacio de la Ilusión*, con la prestidigitación y trasmisión del pensamiento.

Dicho señor piensa dar algunas conferencias en los casinos de esta localidad.

Antes de exhibirse públicamente se propone dar una conferencia particular dedicada á la prensa de Tortosa.

Deseamos que el Sr. Tarley nos honre con su presencia y podamos aplaudirte una vez más.

El telegrafo nos anuncia un importante descubrimiento en extremo benéfico para la humanidad doliente.

El profesor Beudon de Ragusa ha declarado haber descubierto la curación del cáncer, apoyando sus declaraciones en las irrecusables pruebas de las maravillosas curas que ha realizado con su nuevo sistema curativo.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

LIBROS
y
REVISTAS

CONCOURS DE POÉSIE

La Revue des Poètes ouvre, du 1^{er} mai au 30 juin, un Concours de Poésie.
Le programme de ce concours est envoyé franco sur demande.
Sommaire du N° 48.—(Mai 1902): Fleuret-

tes, par Achille Paysant.—L' Heure douce, par Ernest Chebroux.—Pièce á dire: Adieu-va!, par Gustave Zidler.—Chanson de Ma, par Albert Mérat.—Le Faucheur de Bruyère, par Arsène Vermeuouze.—Epithalome, par Emile Trölliet.—La Ferigoule, par Léon Riffard.—Ver nocturnum, par Pierre de Bouchaud.—L' Éternelle Chanson, par Théodore Botrel.—L' Indomptable. Espoir, par Louis Maigüe.—Bibliographie, par Ernest Prévost.
Rédaction et Administration: 15, rue de Verneuil, Paris. Abonnement annuel: 5 fr.—Le numéro: 50 centimes.

Alrededor del mundo

Esta importante revista publica esta semana, entre otros artículos ilustrados, uno muy curioso acerca de las Aves notables en la actual Exposición de Avicultura; Incendio de la estación de Bilbao, en Santander, con dos preciosas fotografías; Localizaciones cerebrales, por el Dr. Pinilla; Una fotografía de Jesucristo; Cómo se afeitaban los cartagineses; El triunfo de Querol (vista del monumento y retrato del autor); Una educadora de millonarias; Galerías célebres; Vestigios españoles del idioma universal anterior á Babel; Una medicina maravillosa á 10.000 duros la libra; Andando en bicicleta por el techo y otros artículos; Preguntas y Respuestas, Averiguador universal, Caricaturas, etc.
Administración: Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Este semanario envía número gratis de muestra á quien lo pida.

SECCIÓN RELIGIOSA

La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús celebrará en la iglesia de San Antonio sus funciones de dominica con misa de Comunión á las siete y función solemne con exposición del Santísimo Sacramento á las cuatro de la tarde.

El próximo martes, á las siete, aplicará en la misma iglesia una misa rezada con los acostumbrados ejercicios en sufragio del alma de la difunta asociada D.ª Josefa Calderó de Paynous.—R. I. P.

La Pia-Unión del Sagrado Corazón de Jesús celebrará hoy en la iglesia de San Juan sus funciones mensuales con exposición del Santísimo Sacramento, á las cuatro y media de la tarde.

Hoy estará expuesto el Santísimo Sacramento, en la iglesia del Seminario, celebrando su Cofradía los actos siguientes: ocho, exposición y misa; once, otra misa rezada; cuatro tarde, ejercicios de Reserva.

El Mes de María empezará esta tarde en el Seminario á las cinco, con sermón.

Correo de Madrid

9 de Mayo de 1902.

En el Senado

El señor duque de Tetuán dice que el Gobierno que presidía el Sr. Cánovas, cuando el crimen de Santa Agueda, dejó pendiente de algunos detalles la adquisición de un acorazado que nos ofreció una potencia amiga.

Pide que venga á la Cámara el expediente y lo sabremos todo.

El ministro de la Gobernación contesta que el expediente aludido no debe venir á esta discusión estéril en que nos destruimos.

El Sr. Portuondo interviene en el debate y alude á los Sres. Azcárraga, conde de Tejada Valdosa, Tetuán, López Dominguez y Montero Ríos, para que expliquen su intervención en la crisis y lo que piensan respecto de la concentración.

Dice que la actitud de la mayoría contra el Sr. Urzáiz fué en realidad un voto de censura contra los individuos de aquel Gobierno.

La crisis fué grande, profunda, trascendental, y, sin embargo, se ha resuelto con un sencillo cambio de personas.

Dice que en nombre del partido liberal presentó el Sr. Montero Ríos una enmienda para reformar la Administración de Justicia, y, sin embargo, esta reforma no ha figurado en el programa.

Deduca de ello que nada de lo ofrecido en este programa se realizará, como tampoco nada se ha realizado hasta aquí.

Así noblemente debía decirselo el Sr. Sagasta á la Reina.

La crisis habia de hacer que presentara aquel Gobierno la dimisión en masa.

Dice que á las aventuras intentadas por el Sr. Canalejas se han opuesto los Sres. Puigcerver y Celleruelo, deseando que los amigos de su partido no vayan por aquel camino.

Pregunta si puede decirse que hay partido donde esto sucede.
El Sr. Moret está silencioso, dice, y ese silencio es más elocuente que todos los discursos.

La pregunta de Romero

La circunstancia de no haber podido celebrar sesión el Congreso por falta de número, ha dejado á varios diputados con el deseo de formular preguntas de interés.

Entre éstas preguntas figura una del Sr. Romero Robledo, referente á la circular del Nuncio de Su Santidad relativa á las Congregaciones religiosas.

Entiende el Sr. Romero Robledo que esta circular invade la soberanía del poder civil, y pensaba dirigir enérgicas censuras al Gobierno porque ha consentido aquello, por lo que no hubiera pasado el más reaccionario de los Gobiernos.

Los canalejistas

Los amigos políticos del Sr. Canalejas entienden que en cuanto pasen los festejos organizados con motivo de la jura del Rey, habrá llegado el momento de que se traduzcan en hechos todos los puntos comprendidos en el programa del Gobierno y particularmente el relacionado con la cuestión religiosa.

Dicen que el ministro de Agricultura no debe contentarse con el radicalismo platónico, y que si los demás ministros le niegan su concurso, será ocasión de plantear la crisis y salir del Gabinete.

Hecatombe

A consecuencia de una erupción volcánica en la Martinica, ciudad de

Saint-Pierre, ha sido totalmente destruida, pereciendo todos los habitantes y quedando completamente hechos astillas todos los buques anclados en la rada.

En el vapor *Kayma* se ahogaron todos los tripulantes y en el *Rosddan* perecieron diez y siete fogoneros y quedó gravemente herido el capitán.

Se reciben despachos oficiales transmitidos al ministro de Marina por el comandante de *Suchet*.

Continúan en actividad los volcanes inmediatos á Saint-Pierre; pero como la población está incomunicada, es imposible transmitir detalles de la catástrofe.

Saint-Pierre era la población más importante de las Antillas francesas, un centro comercial de gran tráfico y contaba con más de veintiséis mil habitantes.

La catástrofe tiene gran extensión, según se desprende de los despachos oficiales, pudiendo sólo compararse á la de Pompeya.

JOSÉ MANGRANÉ

Médico Cirujano-Homeópata
Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo
Consulta gratis, de 10 á 12
Mayor, 8, principal (Jesús)
TORTOSA

J. Ballester

Médico-oculista
(TORTOSA) LA GENIA
Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes; núm. 5, (vulgo Carmen).

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda
JOSÉ KIES ALVAREZ
Abogado

Ex-oficial de Administración
Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.
Rambla de Castelar, 27, 1.
Tarragona

En Ampolla

Magnífico chalet en venta

En uno de los sitios más higiénicos y á la orilla del mar, se vende un magnífico Chalet de recreo, con jardín, rodeado de una cerca de mampostería hasta la altura del primer piso, y un solar para edificar, contiguo al edificio.
Para más informes dirigirse á D. Rafael Vilás, Plaza de la Constitución, 12, 1.^o

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos ó aproximadamente
Pesetas 850.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
150, 148, 115, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **65.000**, en la quinta á **70.000**, en la sexta á **75.000** y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000, 200.000 Marcoss, etc.**

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Gíros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 70

1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1902.

Valentin y Cia.

Hamburgo

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 » » »

Máquinas para coser y hacer medias

marca **LA CORONA** Jaime 1, núm. 6 BARCELONA

Especialidad en las de BORDAR, CALAR y otros trabajos artísticos de positivos resultados. Composturas garantidas para todos los sistemas de máquinas y accesorios de todas clases.

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtré compuesta por A Meifren, para la conservación de la boca

Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

HOTEL UNIVERSAL DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1897 Gran premio en la de Suet de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.